
中国制造路线转移谜局 PDF转换可能丢失图片或格式，建议

阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/38/2021_2022__E4_B8_AD_

E5_9B_BD_E5_88_B6_E9_c31_38235.htm 面对外部环境变化及

经营成本大幅上涨，企业往往有三条路线可选择：一是将工

厂迁移到劳动力等成本低廉的地方，二是自我进行内部调整

来提高生产效率、优化生产模式，三是由贴牌生产转向自主

品牌中南亚太（国际）顾问咨询机构商品流通高级顾问洪志

业 “OEM（贴牌加工）ODM（委托设计生产）OBM（自主

品牌营销）是‘中国制造’的升级路线。在产业升级过程中

，一些劳动密集型企业倒闭或者外迁也属于正常。”暨南大

学经济学院教授封小云说。 从9月1日起，广东、浙江、江苏

、上海等中国重要制造基地都调整了最低工资标准，其中广

东各市、县调整幅度在18％~32％不等。不仅如此，国家财政

部等五部委本月14日联合发出通知，下调部分商品的出口退

税率，同时增补加工贸易禁止类商品目录，这对不少企业来

说又是一场考验。 商务部高级研究员马宇对记者表示，政府

为了经济持续发展有必要把环保和劳工等标准提高，必须对

企业施加这些高压线，把一些严重污染环境及剥削工人的工

厂淘汰出局，这点是肯定的，但这不代表提高企业竞争力，

政府同时要改善行政服务，减少企业经营成本。 内迁与外迁

的十字路口 “政府不会强迫劳动密集型企业迁出，但可以通

过宏观手段提高经营门槛。这次最低工资调整幅度过大，我

正考虑是否要往中西部迁移，反正厂房是租来的。”广东省

开平市侪达制衣厂老板张毅生第一次感到有很大的经营压力

。张毅生在开平市从事服装代工已经有10多年了。 张毅生算



过一笔账，目前生产40万件滑雪服的利润才相当于1998年生

产6万件的利润。新出台的最低工资标准一下子就从490元上

调到600元，使得本以微薄的利润进一步压缩。 “在来料加工

企业中，劳动力成本占企业总支出的60％左右，最低工资的

上调对这类企业冲击最大，”张毅生说，“江西、四川等地

交通现已比较便利，而且劳动力比广东的便宜，如果这边成

本继续上涨，或考虑迁移。” 与张毅生打算转战内地的想法

不同，一位不愿透露姓名的台商告诉本报记者，他正在考虑

将厂子迁往印度。 据这位台商分析，往中西部内迁不太现实

。在他看来，出口型企业往往依赖海运，必须集中在沿海地

区，从日本再到我国台湾、香港及内地沿海都是如此；而越

南劳工成本只有广东的1/2，印度最基层工人的工资还要便宜

，大约只有广东15年前的水平。 因欧盟反倾销及制造成本压

力，几十家在东莞从事制鞋业的台商已经开始筹划将产业逐

步向印尼、印度等地迁移。 制造业基地地位的丧失？ 制造业

成本的增加会不会导致沿海企业向内地迁移的热潮？ 对于这

一说法，中南亚太（国际）顾问咨询机构商品流通高级顾问

洪志业认为：“大多数企业还是会选择留在广东，通过自身

调整适应新变化。” 在洪志业看来，港商、台商等是以候鸟

模式群迁到广东，目前整体环境尚不至于促使大规模迁移。

洪志业分析，两三个月出一趟货物的可能是运作成本比较高

的中等加工企业，会考虑选择从广东等沿海城市往工资低、

地价低的中西部内迁；而部分受反倾销、配额等贸易壁垒影

响的企业为了分散经营风险，会选择将部分生产线转移到印

尼、越南等东南亚国家，并将中国的一些中层管理及技术人

员派去。 广东省社科院曾做了一个关于国内制造企业转移的



课题，结果显示：截至2005年下半年，中国有290多家企业（

其中46％是广东企业）搬迁到越南，这种转移并非整体搬迁

，而只是将部分工序搬到越南或在那里新增生产线。 另外，

这些企业相互间构成原料、加工、包装、运输等环节的供应

链体系，特别是为国际大品牌代工的企业，采购密度比较高

，与上下游形成更紧密的供应链。这在一定程度上制约了沿

海企业向内地的转移。 暨南大学经济学院教授封小云谈到，

虽然连年成本上涨，但广东制造在全球范围内依然相当具有

竞争力，况且中国内地是全球最有潜力的市场，目前外商投

资依然持续增长也说明了这点，这与港台当年产业大举迁移

的情况不同。 广东省外经贸厅的统计显示，自1978年至2005

年，全省累计批准设立外商投资企业近12万家，实际吸收外

商直接投资1628.6亿美元。累计引进各类技术7654项，合同金

额184亿美元。今年1~6月全省新批设立外商直接投资项

目4054个，实际吸收外资68.3亿美元，增长21.4％。 创新，还

是贴牌？ 在参与国际灯饰市场竞争中，东莞宝来电器有限公

司（下称“宝来公司”）董事长林锦标深深地体会到产品创

新的重要。 林锦标说：“在东莞已有上规模的灯饰生产基地

，现阶段重点不是去哪里建厂，而是考虑如何在欧美市场稳

占一席之地，所以将更多心思花在灯饰产品的研发上，在欧

美风格基础上融入中国元素，每年大概有1500种到2000种的

新灯饰面市，从OEM走上ODM之路。新产品是提价的主要手

段，今年产品出口价整体上提5％。” 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


